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公立國中面對私中強勢招生的自處之道 
林和春 

銘傳大學教育研究所副教授 

 

一、前言 

每年三月初起，在報章雜誌、媒體新聞與市井坊間，有關在教育領域最常被

報導與談論的話題，莫過於是「私立國中招生」的相關議題。此時，只見報考私

中的國小六年級學生，要緊張的面對人生第一次的升學競試，而渠等之家長也不

遑多讓，一定會焦躁不安，時時擔心其子女能否順利被私校錄取；至於新聞媒體

則會大肆報導各縣市明星私中辦理入學考試或以各種營隊招生的盛況；另各補習

班就是大肆宣傳自己學生的錄取率，以便讓來年的招生能大有斬獲。當然社會大

眾也一定譁然，並會大聲撻伐，豈能讓私中的考試招生，助長國小學生提早進入

補習班拚升學的歪風。 

就是處於學校端的各利害關係人，也各有立場要發聲，如公立國中校長會抱

怨立法不公，豈可網開一面讓私校採取考試招生撈走好學生；而未接受政府補助

的私校校長，則會疾呼用抽籤決定新生入學命運才是最不公平，更會讓私校未來

無法生存，故公私立學校真是立場鮮明，且各吹各調莫衷一是。至於教師組織的

「全國教師工會總聯合會」，則會大聲呼籲教育主管機關和立法院應盡速修訂「私

立學校法」第 57條，以便徹底禁止私校以各種名目考筆試或辦理營隊進行招生，

並讓中小學之教學能正常化（林曉雲，2023）。就這樣造成各界紛紛擾擾，直到

三月底的私中招生考完試，造成幾家歡樂幾家愁的氛圍中才宣告落幕。 

二、認識私中招生所顯現的問題 

有關今年私立國中的招生議題，根據媒體的報導，地緣緊鄰的臺北市、新北

市和桃園市這三個北部都會區，其所轄之各私立國中，是照舊辦理筆試或採營隊

的方式進行招生，而臺中市的 15 所私立國中，是改為「多元入學方式」辦理，

至於臺南市、高雄市則稱早已採「正常化招生」（王韻齡，2023）。而筆者對此議

題則是特別關注，除綜覽各媒體的精闢報導外，也選擇個人較常接觸的新北市、

桃園市與竹苗地區等五個縣市，以立意取樣的方式，簡單以「你對私中招生的看

法」這個題目，訪談了 10位利害關係人，茲將訪談的結果彙整如下表 1所示： 

表 1 針對私立國中招生議題訪談結果彙整表 

編碼 
受訪者

類別 
人數 重要訪談結果摘錄與彙整 

01 
公立國

小教師 
2 

1. 已很了解目前各私立國中的招生方式。 

2. 建議學校應實施常態編班與實施正常化教學才是正途。 

3. 要報考私立國中之學生，其家長通常都會安排去補習，而不

太會給班級導師帶來壓力。 
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02 
公立國

中教師 
3 

1. 私中通常都採筆試或辦理營隊進行招生，其把學區的好學生

大部分撈走，讓留在公立國中的學生素質降低，且影響班上

讀書風氣甚鉅。 

2. 是有點缺乏成就感，但畢竟「有教無類、因材施教」是老師

的天職，故仍會盡全力引起學生學習的興趣，把每一位學生

帶上來。 

3. 每年的招生時刻老師都有壓力，怕學校減班與被超額。 

4. 聽媒體報導，有關私中招生的問題，可能會立法修訂之，惟

通常只聞樓梯響，卻不知何時才會修訂？ 

03 
私立國

中教師 
2 

1. 學生素質比較好，也比較整齊，但學生學習態度卻是被動的，

家長又只重視升學，因此壓力很大。 

2. 為了拚升學、趕進度，不得不需使用傳統的教學法，而比較

無法兼顧素養導向或創新教學。 

04 
學生家

長 
3 

1. 有家長迷私立國中，也有人很肯定公立國中，而為落實家長

教育選擇權，應讓家長各取所需。 

2. 政府應提供充分的私立國中招生名額，讓家長選擇而不必考

試，以解除學生的考試壓力和減輕家長為送學生去補習的經

濟壓力；相對的，政府也要控管好公立國中的教學品質，讓

絕大部分家長放心。 

3. 私立國中管理好、升學佳，對無暇照顧學生的家長自然有吸

引力，因比較不用擔心孩子課業的問題，也不用再花時間張

羅孩子去補習。 

4. 私立國中學費較貴，尤其是貴族式的私中，學生的學費、雜

費，絕非一般的受薪家庭所負擔得起。 

5. 聽說臺中市今年私中的招生方式是採多元入學，不知該地區

家長反應如何？我們此地不知何時會跟進？惟最好不要發

生在我孩子要讀這一年才要來變革。 

資料來源：作者自行整理。 

由上表的訪談彙整結果可知：有關私中的招生議題，不只受社會的關注，各

利害關係人也有所感，只是在都會區較會被關注，而在一般或偏鄉地區，則是早

就習以為常。其次，對公立學校的教師，是希望能盡快修法，讓私立國中的招生

不要採筆試的方式，把學區內的好學生全部吸走；至於私立國中的教師，雖有學

習成就較佳的學生可教，但礙於學生升學以及家長的高度要求，也有繁重的壓力

與無奈。此外，有關家長方面則是各有需求，肯定公立國中者，企盼教育當局能

督辦其能重視教學品質及學生的生活教育、常規管理；而青睞私校者，則期待心

能不用考試、不用準備繁瑣的備審資料，就能順利讓孩子進去就讀。另如果不得

已仍維持現狀，則希望有所變革的措施，不要發生在自己孩子要入學那一年，以

免來不及因應。 

三、公立國中的因應與自處之道 

有關私立國中招生的問題，透過媒體強力報導與社會輿論強大的壓力，在今

年，已讓台中市的私中招生方式主動進行變革，惟政府修法與否因各有主張而仍

是未定數，故各公立國中是不應只有怨嘆，反而更應自立自強來加以因應，否則

學校的招生人數、課程與教學規劃所受到的衝擊，仍是如影隨形的存在著。於是，
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筆者特再立意選取服務於不同縣市的公立國中教育工作者，包含校長、主任和教

師各 1位，他（她）們都有創新的思維與見解，而能提出有效的因應策略與實際

案例，可供各校參考。 

(一) A國中校長的精闢見解 

頗具領導魅力的他，是個受長官肯定、師生和家長敬愛的績優校長，其經營

學校常有前瞻的眼光和睿智的作為，儘管其對現行私中的招生方式頗有微詞與感

到無奈，但現階段仍有其自認可行且還不錯的自處之道，因為他能洞悉私中在升

學導向的強大壓力下，其教學與管教學生是有其困境與不足之處，如偏向軍事化

的管理及對學生欠缺做職業性向試探教育，以致其學生升到高中後有較高的離學

率。相對的，這兩點都是公立國中可著力的優勢，不但部分學生很喜歡，也讓家

長容易看得到績效。 

於是該校長特別重視學校的校譽與行銷，強調一定要做好基本功與發展學校

特色，其主要策略是「做好生活教育」和「重視高關懷學生」，而以『多元尊重、

心中有法、目中有人』來規範學生，好讓校園氣氛穩定、和諧、溫馨，再適時培

養讀書風氣；接著，就是「辦理多元職業試探教育」和「豐富學校本位課程」，

如規劃多類技職課程和實用性社團，讓學生能多元選擇、快樂學習與適性發展，

如此，整個校園的氛圍是朝氣蓬勃、井然有序與熱愛學校；況且這四個策略都是

環環相扣且容易執行，尤其是加強為家長宣導「職業性向試探教育」的重要與功

能，讓家長看到學校的用心，自然放棄讓孩子去報考私中，畢竟未來的趨勢，讀

技職體系也能闖出一片亮麗的天空。 

(二) B國中主任的祕方傳承 

具學生語文指導與課程教學領導專長的她，是頗有名氣的教務主任，不但是

校長的得力助手，也是各校辦理教師專業發展研習邀請講座的常客，她具十八般

武藝，也是「拼命三娘」，只要她登高一呼，學校許多課務的問題都可迎刃而解，

於是，儘管鄰校有強敵和私校環視，她總是處之泰然，因為她帶動學校的課程與

教學已有一定的口碑，學生對外的學藝競賽成績更是亮麗，尤其是到學區各國小

招生，更是信心滿滿，只因她堅信學校學生各項表現亮眼，又有完整與豐富的資

訊提供，再加上她個人粉墨登場的說學逗唱，都能強力吸引學生和家長的目光，

而願意前來該校就讀。 

她最強調公立國中本身的體質與內涵，包括校內教師的教學品質、學生的優

異表現，以及落實生活教育等，於是除教師專長排課外，就是平日代理代課之排

代，一定堅持專業授課，且加強課室巡堂與教學輔導，當然也要發展特色課程供
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學生選修。此外，該校圖書館利用教育的推動、學生晚自習的溫馨服務、學生語

文及各類學藝競賽的輔導與績效，都是遠近馳名，而讓學校有良好的聲譽，再加

上學生家長與志工的口耳相傳，該校不但沒有減班的壓力，甚至昔日流失的學生

還日漸回流呢！ 

(三) C國中老師的經驗分享 

充滿活力、熱愛學習又能力行創新教學的她，在教學與帶班方面獲得許多獎

項，且是學校、教師同儕、學生和家長所公認的「Super教師」，她強調私校菁英

班的教學模式是較無法呼應 108課綱的要求，於是因為無法適應私校生活及課程

節奏而轉回公立國中就讀的學生，常需要有一段適應期且學習態度比較被動，因

此，強烈建議學生家長在選擇讓孩子讀私立國中前，一定要慎重考慮，並加強了

解學生的性向與就讀意願。 

至於她自己的因應之道，就是強化自身的專業能力，諸如自發性地參與夢的

N次方、PBL（專題製作）、學習共同體以及因應新課綱的跨域整合等研習，以提

升自己的專業能力和了解教育的新趨勢。尤其更重要的是，要積極培養學生的學

習興趣和閱讀素養，也要力行素養導向與創新教學，並確實做到讓學生適性發展，

且把每個學生帶上來，好讓學生喜歡她、家長信任她。此外，為響應學校強化與

社區連結關係所辦理的相關活動，她會主動組訓自己班級學生的表演團隊來共襄

盛舉，也會熱心協辦針對國小六年級學生的寒暑假營隊，諸如自然領域製作水火

箭、英語科辦理實境解謎、國文科推出小詩寫作及明信片製作等，好讓小學端的

畢業生盡早熟悉國中，這對學校招生也有很大的助益。 

四、省思與建議 

(一) 省思 

總之，有關私立國中的招生問題，每年的三月份都一定會被熱議，且是年復

一年。而透過筆者的廣蒐媒體報導，以及深入訪談多位利害關係人的意見後，則

要再次疾呼政府應加快修法的腳步，以符應社會大眾和基層教師的期待。誠如李

高英（2021）在立法院的專題研究中，早就提出：允宜修正「私校法」、允宜修

正「國教法」、允宜依法加強督導和開罰，以供立法委員做修法與問政參考，惟

此議題應是茲事體大，才一直被延擱下來；而所幸在今年，被公認為一級戰區的

臺中市 15 所私立國中，已能主動改採「多元入學方式」辦理，此也許就是一種

轉機或契機，故企盼政府當局不能再有鴕鳥心態，應盡快研修合宜的法令政策以

做因應，如此不但可消除民怨，亦可讓國民中小學能確實落實正常化教學。 
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(二) 建議 

現今，學校面臨少子女化的窘境，又遭逢私校的強勢招生，故公立國中在學

校的經營，確實是雪上加霜，惟學校不可只是坐困愁城，而應急需尋求突破困境，

進而開創新機，故透過以上的訪談與研究，特歸納出以下幾點建議，以供公立國

中端的教育人員做參考： 

1. 應加強憂患意識 

光是抱怨不能解決問題，與其自怨自艾或等待政府能立刻修法，倒不如先強

化自己，故學校全體成員應團結一心，人人自我要求，多為學校貢獻心力，如此

校譽自然蒸蒸日上，也就不用擔心招不到好學生。 

2. 應強壯學校體質 

國中教育家長最重視的就是學生的升學與生活教育，故校長經營學校不宜有

所偏廢，應帶領教師做好課程與教學，也要有效管理學生的常規和態度，尤其更

要加強關注需高關懷的學生，好讓校園穩定、安全。惟這些都是經營學校的基本

工，就看學校能否做到細微、精緻且有亮點。 

3. 應發展特色課程 

108課綱特別強調彈性學習課程，其乃可供各校發展有特色的校本課程，由

是，各校一定要妥善運用，確實規劃與發展學校特色課程，以供學生多元選修，

並讓其適性發展，如有些學校發展 AI機器人、手沖咖啡或其他技職類等課程，

都是極為成功案例，他們都能吸引學生熱愛到學校學習。 

4. 應發揚學校優勢 

有些學校基於學區的背景文化或相關資源，而可成為學校發展的特殊優勢，

學校一定要擴大運用與行銷；而即使沒有這些特殊資源，有關師生的優異表現或

學校的特殊作為，而可帶給學生良好的學習與展者，都是屬學校的優勢。如前所

述之 B國中主任所推動的「溫馨晚自習」，用心幫學生準備各類點心、C 國中老

師堂堂精彩的「創新教學」，都會為學校帶來生機。 

5. 應洞察各類細微 

校長經營學校與教師帶領班級，都應具有一定的敏感度去觀察細微，凡是對

學生有益者，都應確實去改進與實踐，如此，針對問題再對症下藥，學生及家長

一定會有所感的，如前所提之 A 國中校長，他能仔細觀察到私校的管理方式與

學生在就讀高中後的離學率，就立即在學校用心推動「職業性向試探教育與輔
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導」，便普獲學生和家長的好評。 

6. 應強化各項宣導 

家長選擇讓孩子讀公立或私立國中，常是其主觀認定或尋求個人方便，而不

一定會徵求孩子的意願，故學校在進行招生時應加強宣導，請其應重視學生的性

向與意願，如確實有不適合就讀私立國中者，學校應加強輔導之，甚至也可提供

相關數據說服家長，這樣對學生才有最大的助益。 
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